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Résumé 

L’objectif de notre mémoire est la réalisation d’un logiciel de détection des lésions 
cérébrales, à partir d’images numérisées de Scanner ou d’IRM, dans le but d’aider le 
médecin dans sa lourde tache de diagnostic. 
Nous exploitons la morphologie mathématique pour la conception des différents modules de 
notre système à savoir le filtrage, la détection et l’extraction des lésions selon les deux 
approches duales de la segmentation qui sont la détection de contours pour délimiter les 
limites des lésions et la segmentation en régions homogènes pour extraire la zone anormale. 
Plusieurs algorithmes sont étudiés, présentés et implémentés. Nous avons obtenu des 
résultats satisfaisants, ce qui permettra d’entamer sûrement l’étape de reconnaissance.  
Tous les travaux effectués sont conçus dans un même logiciel « SAMIOU », créé sous 
environnement Windows Builder C++. 
Mots clés : Image cérébrale, morphologie mathématique, filtrage, détection de contours, 
segmentation en régions homogènes. 

Abstract 

The goal of our work is designing a tool for helping the doctors is their works, especially in a 
cerebral lesions. So, we design the various stages of computer system that permits to detect 
and extract the lesions in cerebral images of Scanner and IRM.     
These various stages are: Filtering, edge detections for delimiting the lesion areas and a 
segmentation in homogeneous areas for extracting all areas of the lesions.   
Several algorithms are studied and presented, we have especially used the mathematical 
morphology, we have obtain satisfactory results that permits to start surely the recognition 
stage. 
All algorithms designed are in a same software application “SAMIOU”, designed by Builder 
C++ (version 5).  
Key words: Cerebral image, mathematical morphology, filtering, edge detection, 
segmentation in homogeneous regions. 
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